

LA VOZ DE VELEZ-RUBIO.

REVISTA SEMANAL

DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ÓRGANO DE LA COMARCA.

DIRECTOR-PROPIETARIO: DON MARCOS EGEA Y TORTOSA.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En toda España: Un trimestre. 2 pesetas.
 Numero suelto 15 cénts.
 Pago anticipado.

DIRECCION: S. Francisco, 10.

PRECIOS DE INSERCION.

Sueltos y comunicados á 15 centimos línea para los suscritores y á 25 para los que no lo sean.
 Anuncios precios convencionales.

ADMINISTRACION: Carmen, 23.

Año I. || Velez-Rubio 3 de Febrero de 1884. || Núm 5.

AGRICULTURA.

La Poda.

La agricultura es una industria que ha de ejercerse con una gran copia de conocimientos, con gran prudencia, con celo y actividad. Entre sus variadas operaciones ninguna seguira mas cuidados ni mas atencion que la *Poda*. Esta puede decirse que es el arte de dirigir de educar las plantas, y conseguir los fines que el agricultor se propone, los que se reducen comunmente á tres 1.º Limitar del todo ó en parte las dimensiones de un vegetal; 2.º Darle la forma que mas conforme al capricho del cultivador ó á la naturaleza de la planta, y, 3.º Aumentar el rompimiento de sus flores ó frutos. Hay ocasiones en que podrá alcanzar por una sola operacion, dos ó mas resultados.

Para dirigir un vegetal no es absoluta necesidad mutilarlo: basta muchas veces hacer incisiones, privarle de algunas

hojas, despuntar los tallos ó bien inclinar las ramas haciendolas cambiar de direccion.

Estas sencillas practicas reclaman no obstante algunos conocimientos de las funciones vegetativas, muy especialmente de las que se refieren á la nutricion. Por esta circunstancia recordaremos al lector, aunque de una manera ligera, cuales son los organos principales de esta funcion importantisima. Son pues estos organos las hojas y las raices. Estas, absorben de la tierra las sales y el acido carbonico disueltos en el agua que la humedece y que aquella retiene en sus primeras capas de suerte que la tierra hace aqui el oficio de un filtro y de un deposito de los elementos necesarios al desarrollo y crecimiento de los vegetales.

Las hojas desempeñan dos diferentes funciones al modo que lo hacen el estomago y los pulmones de los animales. En primer lugar descomponen el acido carbonico de la atmosfera, en presencia

acristaladas con tableros giratorios para la constante renovación del aire que respiren los niños, y por última, hay un retrete independiente y bien ventilado.

La es uela de niñas con entrada aparte, está en la planta alta, tiene 18 metros de largo por 8 de ancho y 4,50 de alto; con cielo raso ó igual número de ventanas, mas un gran mirador al mar, con habitaciones bastante y cómodas para la maestra y su familia.

Segun telegrama que la superioridad ha dirigido á la Administracion de Hacienda de la provincia de Valencia, que suponemos sera extensivo á todas las demas; queda aplazado hasta nueva orden el término para adquirir sin recargo alguno las cédulas personales del actual ejercicio;

De *El Diario* de Almería:

«Un diario izquierdista nos anuncia que «La Revista Social», órgano de los demagogos españoles, publica un artículo proponiendo que se supriman del alfabeto nada menos que seis letras; la *c*, la *h*, la *ll*, la *q*, la *z* y la *x*.

La razon en que se apoya el articulista para pedir esa reforma alfabética es sencillamente la de que así se evitarán las faltas de ortografía.

La razon es profundamente demagógica: la misma en que ese individuo se funda para pedir la supresion del capitil.

«Por qué no quiere el capital? Porque no lo tiene. Sin duda no debe tampoco tener ortografía, y pido la desaparicion de las letras que le estorban.

El Imparcial hace una observacion de poca fuerza. Si se suprime la *c*, pregunta, ¿que van á decir muchos españoles cuando se enfaden?

«Vaya una dificultad! Como en este país se habla tan detestablemente, esos españoles dirian ¡karaholes! advirtiendo de paso que lo escribían con *h*.»

Por la Dirección general de Correos y Telégrafos se ha dispuesto que desde 1.º de Enero del año actual sean admitidas á la circulación por el correo, en el interior de la península, Islas Baleares y Canarias, las muestras de líquidos y sustancias grasosas ó tintóreas, que sean entregadas á la mano

en las Administraciones de Correos en cajas de madera bien ajustadas, después de rodeado el franco que contenga el líquido con suficiente algodón ó otra materia esponjosa para contenerlo en caso de sufrir derrames colocándose por último, esta caja en otra de hoja de lata, latón ó zinc.

También se admitirán certificados. No serán admitidas las de naturaleza inflamable.

El máximo de su peso será de 300 gramos y sus dimensiones de 30 centímetros de largo, 20 de ancho y 10 de alto.

Orihuela ha celebrado alegremente la llegada de la locomotora á aquella ciudad; «La Voz» ha orlado un número y ha dedicado su primera página á demostrar su regocijo.

Dice «El Diario» de Lorca:

«Las diferentes fracciones de que se halla compuesto el Ayuntamiento, convencidas de los sentimientos que animan al nuevo alcalde Sr. Cánovas, han visto gustosas el nombramiento del mismo, y ofrecido su cooperacion en cuanto se intente en beneficio de Lorca incondicionalmente.»

Tenemos entre nosotros al reputado profesor D. Eduardo Canprubi y Mollá, quien acaba de establecer en esta poblacion una importante Academia de Ciencias, y Artes que á juzgar por el programa que tenemos á la vista, está llamada á dar ópimos frutos, especialmente en la clase comercial e industrial á la que principalmente consagrara sus cátedras.

La tarde del viernes último verificose en nuestra iglesia parroquial el solemne bautismo de la niña Maria Josefa, hija de D. Martin Fernandez P. Manchon y D.ª Luisa Rubio Lopez.

Los felicitamos y pedimos al cielo colmo de felicidades el primer fruto de tan distinguido matrimonio.

Para las nuevas elecciones se indica la fecha del 20 de Marzo próximo, con objeto de que las Cortes estén constituidas para legalizar los futuros presupuestos.

Dice *El Diario de Lorca*, que ya han co-

menzado á llegar á aquella ciudad las travesías para el ferro-carril.

CHARADA.

—=)O(=—

Piensa y obra la *dos tercia*:
Otra y no piensa mi *todo*;
Y no es cosa *dos segunda*.
Que cuando *una y prima* como,
Me transporte á aquellos sitios
En que les comen los monos.

Solucion á la charada del número anterior:

TA-PE-TE

IMPORTANTE.

La generalidad de nuestros amigos nos han pedido con insistencia que demos á nuestro semanario otra forma distinta á la que hoy tiene, publicándolo en tamaño mayor con dos hojas en vez de cuatro, para que de este modo resulte mas elegante y sea mas cómoda su lectura.

Constante en nuestro deseo de corresponder al favor que el público nos dispensa, teniendo prometido el mejorar paulatinamente nuestro periódico, no hemos vacilado en acceder á tal petición.

Por lo tanto, desde el próximo domingo aparecerá nuestra publicación en números de cuatro páginas en folio mayor á tres columnas, en buen papel, con más lectura de la que hoy tiene, siendo el

mismo el precio de suscripción.

Esperamos que el público ilustrado, sabrá apreciar este nuevo sacrificio que nos imponemos en su obsequio, y seguirá prestándonos su apoyo decidido.

ANUNCIOS.

SOMBRERERIA GRANADINA

(=)(=)

A LOS POLLOS

Comprad si sois elegantes
unos guantes
Que tambien compreis espero,
un sombrero
Y como prenda mas grata
una corbata
Y vereis que bien os trata
El genero femenino
Cuando vea en el masculino
Guantes, sombrero y corbata.

OBRAS POÉTICAS

DE

D. JOSÉ ESPRONCEDA

Edicion la mas completa de las publicadas hasta el dia, conteniendo todas las poesias conocidas de este insigne autor:

PRECIO: 1 PESETA.

—=—

Fúriosa en el hocico le arañaba:
Mas el noble Bóst, siempre prudente
Con los rabiosos celos de Traviata,
Dió lugar á que le hincara un diente
En la parte mas seca de una pata.
La herida le escocio; y algo mohino
Con la prueba de afecto tan salvaje,
Dè cogeria entre los dientes, vino
En darla contra un poste con corage.
Remedio sin igual...! Suerte inaudita...!
Rompióle un hueso; y el caracter fiero
De un animal de condición maldita,
Trasformádose habia en manso cordero,

La prudencia en un limite se encierra;
Mas si intenta romperle asaz porfia,
Que recuerde el castigo de la perra,
Que siempre llorará su tontería.

E. E.

CURIOSIDADES Y CONOCIMIENTOS ÚTILES.

La suavidad de la temperatura que se nota estos dias en toda Europa ha hecho recordar los inviernos que han dejado memoria por su extrema benignidad.

En 1172 los árboles se cubrieron de hojas en enero y los pájaros pusieron sus huevos en Febrero.

El año 1289 no tuvo invierno.

En 1421 los árboles florecieron en Francia en el mes de Marzo, y los viñedos en Abril. Las cerezas maduraron en Abril y las uvas en Mayo.

En enero de 1538 los jardines se cubrieron de flores.

El año 1572 ofreció los mismos fenómenos que 1172.

En los dias de Pascua de Resurrección de 1585 se vieron espigas.

Los años 1607, 1609, 1613 y 1617 no tuvieron tampoco invierno.

En 1659 y 1692 no hubo hielos ni en los pueblos más septentrionales de Europa.

Finalmente la benignidad de la temperatura de los inviernos de 1781, 1807 y 1822 es citada como excepcional en todos los tratados de meteorología.

Poco ménos sucedió en 1866, que fué sin embargo, año de grandes inundaciones du-

rante la primavera.

Si los pronósticos que nos vienen de América se confirman, no podrá contarse el invierno actual entre los de temperatura dulce, pues se anunció que á partir del día de hoy comenzarán á sentirse grandes frios en toda Europa.

UN DIALOGO CALLEJERO.

—Oiga V. Vecina ¿No me podrá decir que estan haciendo en la Era de S. Nicolas?

—Yo, no lo sé ciertamente; pero mi marido que es empleado del Ayuntamiento, ¿Que ojalá y no le fuera! por que hace mas de un año que *no nos alcanza la sil al agua* comiendo como estamos *de fiado*....

—¡Valganos Dios Vecina! Siempre está V. hablando de lo mismo. Si lo que yo pregunto es por eso que se está haciendo en la Era de S. Nicolás.

—Pues eso, segun yo oigo decir á mi marido, es una glorieta.

—¿Una glorieta? ¿Y para que sirve una glorieta?

—Pues claro está. La glorieta debe ser una gloria chiquita ó una gloria de la gloria, y ya que no tengamos la madre que la tendríamos si nos pagaran que nos dejen si quiera la cria.

—Ya, pero la tal glorieta debe costar buenos cuartos y luego tenemos que pagarlos.

—No señora, que esas cosas se hacen con los ahorros.

—Que ahorro ni que ocho cuartos...¿Pues no dice V. que hace mas de un año que estan comiendo de fiado?

—Asi es; y lo mismo que nosotros hay mas de ciento, como suele decirse. Si alguno cobra será por que tiene la sartén del mango.

—Pues que ahorros son esos, debiendo las bulas de un reino como dicen las gentes. El que debe nada tiene suyo y los ahorros se hacen con lo sobrante des pues de gastar lo preciso y no deber á nadie.

—Pues entonces pocas cosas se harian en los pueblos para entretener á muchos que no tienen en que gastar el tiempo, y sobre todo para hacer el pueblo mas hermoso.

—No se figure V. que á mí no me gustan esas y otras muchas mejores que son agradables en verdad; pero eso de *no tenemos para pan y compramos rabanicos*, me hace

poca gracia.

—Pues en tonces como dice mi marido es V. de poco gusto.

—Y dice bien si el no querer las deudas es de mal gusto. Nire V. yo levantaria mi casa y la ensancharia que buena falta me hace, y lo haria no pagandole al jornalero que le ayuda á mi marido, ni al herrero, ni al aperador ni.... á nadie, y en tonces que dirian las gentes?

—Es verdad. Los que no supieran que V. la debia y los bo'alicones, dirian que era una casa que adornaba la calle y que estaba bien; pero á los que V. les debia, si tenian temor de Dios, dirian solo que era mala paga; y los deslenguados... Dios nos libre! de seguro que habria que taparse los oidos. Y ahora recuerdo que en otras ocasion se han arreglado calles y se han hecho cosas por el estilo.

—Tambien es verdad: por lo que decia mi tio que era hombre de mucha formalidad y que como V. sabe nunca mentia, que en aquel entonces se tenia pagado á todo el mundo y que aquellos cuartos eran de ceremonia y de tener mucho orden en los gastos.

—Diga V. vecina, ¿les pagaban tambien á las amas de la casa de espositos?

—Vaya si les pagaban, y á los niños nunca les faltaba su atillo.

—Pues sabe V. lo que yo digo: que si ellas ganaban, los niños perdian.

—No entiendo lo que V. dice. ¿Como puede ser asi?

—Yo se lo diré: Los niños en aquel tiempo llegaban á ser hombres, y como pobres, tendrian que pasar trabajos, y ahora los que se mueren sea de hambre ó de frio, se van derechitos á la gloria; vamos á ver quien gana.

—Con Dios, vecina, que ya nos hemos calentado la cabeza sin provecho; me voy á disponer el almuerzo.

—Vaya V. con Dios que yo ya he dispuesto el ayuno.

NOTICIAS VARIAS.

Se da como seguro el nombramiento para Obispo de Cartagena, el actual obispo de Teruel, antiguo párroco de Yecla, siendo acogida la noticia con general regocijo.

El Delegado de Hacienda de esta provincia D. Mariano J. Altolaguirre, ha sido trasladado á Palencia.

Ha quedado sin efecto el nombramiento del Sr. Alcalá Galiano para gobernador de esta provincia.

Ha sido nombrado gobernador civil de Almería D. Federico Huesca.

El ingeniero de minas Sr. Inada, ha sido destinado de segundo jefe á Almería.

Hiciéndose eco «La Paz de Murcia» de varios sueltos publicados por muchos periódicos de esta provincia sobre los Señores que despues de estar recibiendo los números, dicen que no lo pagan, y á los que el referido colega aplica el calificativo de *inglés*, propone, desenmascararlos, así como tambien que hagamos todos una cruzada dirigida á extirpar de raíz esa gangrena que nos perjudica, y que el que reciba un periódico que lo pague.

Estamos conformes con la idea de nuestro compañero, pues se encuentra tan extendida esta semilla, que de no obrar así cada día tomará mayores proporciones.

El inolvidable D. José Maria Muñoz, ha dado una prueba mas de su desprendimiento, regalando un magnifico edificio construido ad hoc y que acabó de ser inaugurado, para escuelas de niños de ambos sexos, en situacion tal que para vistas y para disfrutar de aires puros no tiene igual en Alicante.

Su decorado exterior, segun un periódico de aquella ciudad, sencillo, pero de buen gusto, elegante y airoso, con zócalo de sillera, banqueta y cornisa de piedra labrada y balaustrada y balaustre gótico en los cuatro lados de la azotea.

El interior supera en decorado al exterior. El salon para la escuela de niños, de planta baja, tiene de luz diez y ocho metros de largo por doce de ancho y cinco con cincuenta de altura.

Su techo es de tablones labrados y tintados de color esoba, con bovedilla y con una hermosa columna y pedestal de hierro; en el centro tiene diez y seis grandes ventanas.

del sol, asimilando el carbono y desprendiendo oxígeno, y en segundo lugar elaboran la savia ascendente para transformarla en savia nutritiva ó descendente. La savia ascendente constá de los jugos absorvidos por las espongiolas de las raíces, que por sus cualidades de impureza y exceso de agua, no puede servir á la nutrición de la planta. En este estado asciende hasta las hojas y por ellas se elimina el agua escedente y ácido carbónico, al modo de la respiración de varios animales, por la que se transforma la sangre venosa en arterial, y elaborada esta savia se convierte en descendente, que reúne todas las cualidades necesarias á la nutrición de todo el organismo vegetal, circulando por distintivos vasos que la ascendente.

Por otra parte, en el espacio que media entre la hoja y el tallo, llamado axila, se encuentran las yemas, sean de hojas ó de flores, visibles ó latentes, órganos que sirven ó para el crecimiento del vegetal ó para su reproducción y multiplicación.

Las hojas son además, como nodrizas que proveen de jugos nutritivos a las yemas, contribuyendo á su desarrollo, y tanto es esto así, que si se priva á un tallo de las hojas, se aniquilan las yemas correspondientes y se hacen impropias para llenar sus funciones.

Aplicando estos principios fisiológicos á la poda, podrá hacerse de un modo racional, huyendo de la rutina que tanto daño causa á la agricultura.

Cortando una rama de un árbol, claro está que el crecimiento de las restantes, debe ser mas activo, en cuanto que la savia absorvida por la raíz, sube en la misma cantidad hacia las hojas y ya elaborada baja á distribuirse y á nutrir menor número de órganos.

Quitando las hojas de otra rama, aun que ciertamente llegue la misma cantidad de savia escedente, como no puede

sufrir la necesaria elaboración, no adquiere las cualidades para la nutrición del vegetal y esta reino se aniquila y puede ocurrir hasta la muerte de ella, debilitandole las yemas mas tarde como ya anteriormente llevo dicho, y perdiendo la facultad de reproducir los ramos ó los frutos,

A otra rama á quien se le haga cambiar de dirección si es ascendente en descendente, disminuirá la nutrición, no tanto como en las de las hojas suprimidas: y en cambio ya las yemas florales ó que han de servir para los frutos tomarán mas incremento. Al contrario ocurre con las ramas ascendentes ó que se les hace tomar esta dirección, que se nutren con mas actividad, tal como sucede en lo que vulgarmente se llaman chupones, ó sean las ramas tragonas.

Un corte circular en cualquiera rama, en el que se interese hasta la albura, interrumpiendo de este modo la continuidad de los conductos por los que circula la savia descendente, aumenta tambien el incremento de la rama desde la sección en adelante y vice-versa, disminuye de la sección atrás ó sea hacia la raíz.

Para guiar los árboles hay varios medios de los que puede servirse un buen agricultor y sacar muy buen partido llevados á cabo con inteligencia y sin necesidad de mutilar en algunas ocasiones las ramas.

Ya hemos dicho que la supresión de las hojas, la inclinación de las ramas y los cortes circulares producen resultados que pueden utilizarse con oportunidad. La destrucción de las yemas inútiles, el despuntar los tallos tiernos, el separar los botones ó yemas florales, las incisiones verticales ó sangrias, las circulares con separación de un anillo de la corteza, pueden ser muy buenos auxiliares para aumentar ó disminuir las dimensiones de una parte ó del todo de

tin vegetal; pero tengan presente que es indispensable conservar el equilibrio en las ramas, haciendo de manera que las de uno y otro lado sean relativamente iguales, tanto en fuerza como en extension, por las razones que ya emitimos anteriormente.

Aquí terminamos estos apuntes sobre la poda en general; pero son el fundamento para la poda en particular, en cuanto estan basados en la organizacion de los vegetales.

Tengan presente que la educacion de las plantas debe comenzar, como en todos los seres organizados, desde la primera edad, sin esperar a tener que hacer grandes mutilaciones para darles la forma que el capricho ó la necesidad exijan y sin olvidar, respetandola en lo posible, la forma natural que espontaneamente toma el individuo que vamos a dirigir.

M. EGEA.

EL RIGOR DE LAS DESDICHAS.

Máximo es el hombre más desgraciado de la tierra. Basta que se proponga una cosa para que salga lo contrario.

Cuando muchacho, quiso estudiar leyes, y por una serie de «casualidades» (vulgo calabazas) vino a ser oficial cuarto de un ministerio. Tuvo una novia al poco tiempo, y cuando concebía una risueña esperanza, vino a turvar sus amores un prometido, y no porque Máximo sea tonto ó estúpido es tan infeliz, no; todas las desgracias que le sobrevienen con consecuencias de su fatal estrella. Cualque negocio en el cual pone las manos da por resultado consecuencia funestas.

Su mala estrella le persigue hasta en sus menores actos; se propone ir al tea-

tro, y aquella noche se pone malo un actor. En fin, Máximo conspiró y fue descubierta la conspiración: Máximo heredó un capital, y al ir a recoger su parte se encontró con que otro se la disputaba; sobrevino un pleito, y el resultado fue que cobró la centésima parte del legado; esto gracias a que el pleito se resolvió en su favor. Tuvo otros amores, y llegaron a formalizarse de tal manera, que Máximo se casó... pues bien, en vez de casarse con su mujer, contrajo matrimonio con la mamá, el papá y dos hermanitas de su elegida.

Han influido en el ánimo de nuestro biografiado todos los sucesos de su vida, de tal manera, que por todas partes parece que su maléfica estrella le persigue.

Cansado de sufrir ha determinado morir, y que su cuerpo sea enterrado en la necrópolis; a tal punto llega su desgracia que tampoco logrará ver satisfecho su deseo.

LUIS DE GONGORA Y ARRIERA

LOS DOS PERROS

FÁBULA

—
—
—

Dos magníficos perros habitaban,
De un famoso doctor, la austera casa:
Envidiando la vida que pasaban,
Matrimonios sin fin: hombres sin tasa,
Bóst, insigne perro; de ilustre cuna,
Oriundo de un nombrado Monasterio,
Era rubio y gentil; y sin ninguna
De las fieras hazañas de Tiberio.
Traviata, hermosa perra morena,
De hocico esclarecido, y entrecejo;
También en rancieros pergaminos suena
Pertenece al país del abadejo.
Pero vamos al caso; la perrita,
Celosa y de genio algo rabisco,
Cuando el perro se marcha de visita,
Al volver, le saluda de un mordisco.
Porque una tarde, (que mercado hicieron)
A una perra del campo preguntaba
Sobre ciertos papeles que perdieron,

REVISTA MERCANTIL.

Precios corrientes en el mercado de hoy.

Trigo fuerte de 51 á 53 rs. fanega.

Id. Candeal de 46 á 48 rs. id.

Centeno de 37 á 39 rs. id.

Maiz de 36 á 38 rs. id.

Cebada de 26 á 27 rs. id.

Lentijas de 39 á 40 s. id.

Garbanzos de 60 á 70 rs. id.

Abichuelas de 95 á 100 rs. id.

Patatas de 6 á 7 rs. arroba

Aceite á 38 rs. id.

Sobre el precio de estos artículos, cuando son para fuera de la localidad, se aumenta en cada uno de ellos el recargo correspondiente por los derechos de Aduana.

GABINETE FOTOGRAFICO

DE

DOMINGO GIL FAURE

Esta antigua y acreditada galeria representada hoy por el sobrino del Sr. Gil Antonio Molina Perez, se encuentra abierta al público en la calle de Cabrera pudiendo como siempre ofrecer sus trabajos fotograficos en los que compiten el mas delicado esmero con una verdadera economia.

En la Imprenta de este periódico se vende papel para envolver á 1 real la libra y 20 la arroba.

Tipografía del «Guadalentín.»

LA VOZ DE VELEZ-RUBIO.

REVISTA SEMANAL DE INTERESES MORALES Y MATERIALES.

ÓRGANO DE LA COMARCA.

Este periódico, cuyo principal objeto es la defensa de los pueblos comprendidos en esta zona llamada del interior, sale á luz todos los domingos en ocho páginas en 4.^o á dos columnas, conteniendo en todos sus números artículos originales de interés general, sobre diversos asuntos con una importante seccion de curiosidades y conocimientos útiles, variedades, poesias, noticias y anuncios, etc. etc.

Se sirven las suscripciones y se venden números sueltos á los precios marcados en la cabeza de este periódico, en la administracion del mismo.

23, Carrera del Carmen, 23.